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CООбщение  
из венгрии:

нАШи  вЫПУСКниКи  
ЗА  рУбеЖОМ. 

виЗит  генерАльнОгО  диреКтОрА  ПрОдОвОльСтвеннОй  и  СельСКОхОЗяйСтвеннОй  
ОргАниЗАции  ООн  в  ргАУ—МСхА  имени  К.А. тиМиряЗевА

В современном мире ФАО игра-
ет важную роль в формировании 
мировых и региональных балансов 
по основным видам продовольствия 
и сельскохозяйственным ресурсам, 
в привлечении в развивающиеся 
страны передовых методов селекции 
и семеноводства, внедрении новых 
форм и методов земледелия, техно-
логий производства высокопроиз-
водительной сельскохозяйственной 
техники и оборудования, подъеме на 
международный уровень вопросов 

Жозе 
Грациану 

да Силва — почётный доктор Университета
в Российской Федерации с официальным визитом 
побывал Генеральный директор Продовольственной 
и сельскохозяйственной организации ООН (ФаО) 

Жозе Грациану да Силва

здорового и полно-
ценного питания.

23 июня в рам-
ках своей рабочей 
по ез дки  в  наш у 
страну Грациану да 
Силва посетил Рос-
сийский государ-
ственный аграрный 
университет – МСХА имени К.А. 
Тимирязева и выступил с докладом 
о наиболее важных задачах, стоя-
щих перед человечеством в области 

продовольственной безопасности и 
качества продуктов питания.

Приветствуя высокого гостя, 
ректор Университета В.И. Нечаев 

отметил значимость деятельности 
ФАО не только в области про-
довольственной безопасности и 
устойчивого развития сельского 

хозяйства, но и в распространении 
современных знаний, привлече-
нии высококвалифицированных 
экспертов-аграриев в целях обе-
спечения населения всего мира 
доступным и качественным продо-
вольствием.

«Мы придаем большое значение 
открытию нового офиса ФАО в Мо-
скве и выражаем надежду, что наши 
ведущие ученые и специалисты 
будут являться активными участ-
никами плодотворной деятельности 
ФАО в Российской Федерации» – 
отметил Василий Нечаев.

Грациану да Силва подтвердил 
готовность ФАО к дальнейшему 
развитию и расширению отноше-
ний с Россией, особо подчеркнув, 
что в настоящее время деятельность 
возглавляемой им международной 
организации направлена, в том чис-
ле, на укрепление сотрудничества 
и всестороннего взаимодействия 
с научными кругами и образова-
тельными учреждениями. Именно 
научно-образовательное сообще-
ство должно сыграть основопола-
гающую роль в решении проблем 
продовольственной безопасности 
и устойчивого сельскохозяйствен-
ного развития.

По решению Ученого совета 
Университета Генеральному ди-
ректору ФАО Жозе Грациану да 
Силва были вручены  диплом и 
мантия почетного доктора Россий-
ского государственного аграрного 
университета – МСХА имени К.А. 
Тимирязева.

Создание Клубa
Первыми в мире венгерские 

выпускники ТСХА (Тимирязевскaя 
селькохозяйственнaя Академия) и 
МИИСП (Московский институт 
инженеров сельскохозяйственно-
го производсва им. Горячкина) в 
Будапеште занялись организацией 
Клуба “Тимирязевец” в 1980-м гoду. 
Выпускники венгерских аграрных 
вузов усиленно старались поддержи-
вать друг друга, и возникла идея нам 
тоже сплотиться и не терять из виду 
друг друга. Чтобы наши намерения 
и посторонними были правильно 
поняты, мы заручились необходимой 
поддержкой Венгерского oбщества 
аграрных наук, Министерства сель-
ского хoзяйства Венгрии и других 
подобных организаций. 

Первая встреча Клубa “Ти-
мирязевец” состоялась 09.03.1981 
года в существующем тогда в Бу-
дапеште Доме советской культуры 
и науки с участием 37 венгерских 
выпускникoв ТСХА, МИИСП и их 
семей. Всего около 60 человек при-
няли участие в первой встрече, где и 
был основан Клуб “Тимирязевец”. 
Председателем клуба был избран 
Имре Конц, выпускник ТСХА 1967-
го года, а делопроизводящим секре-
тарем был избран Янош Молнар, 
выпускник ТСХА 1974-го года. 

О Клубе 
«Тимирязевец»

(на стр. 2)

тОрЖеСтвеннЫй  вЫПУСК  диПлОМирОвАннЫх  СПециАлиСтОв-АгрАриев

В Российском государственном 
аграрном университете – МСХА име-
ни К.А. Тимирязева состоялся торже-
ственный выпуск дипломированных 
специалистов-аграриев. В этом году 
в стенах университета завершили 
обучение более 4800 высококвали-
фицированных специалистов, из них 
около 700 выпускников получили 
дипломы с отличием.

С приветственным словом к вы-
пускникам, их родителям, препо-
давателям и сотрудникам обратился 
ректор университета В.И. Нечаев. Он 
отметил, что в современных условиях 
именно выпускникам аграрных вузов 
предстоит решать задачи, которые за-
ложены в новых 11-ти подпрограммах 
Государственной программы раз-
вития сельского хозяйства до 2020 г. с 

выпуск специалистов 
СОСТОялСя

целью обеспечения продовольствен-
ной безопасности страны.

 «Мы уверены, что решение этих 
задач вам по плечу, и вы с гордостью 
будете нести высокое звание выпуск-
ника Российского государственного 
аграрного университета – МСХА им. 
К.А. Тимирязева» – подчеркнул он.

Выпускников поздравил руко-
водитель Федеральной службы по 
гидрометеорологии и мониторингу 
окружающей среды Александр Фро-
лов, который пожелал удачи молодым 
специалистам и выразил уверенность 
в профессионализме каждого из них.

Выступает декан факультета 

агрономии и биотехнологии 

проф. А.А. СОЛОВЬЕВ
Площадь собрала много выпускников и гостей

К собравшимся обратился отличник учебы Е. МАКАРОВ

В Малом 
актовом зале 

во время приема 
высокого гостя

С ответным словом от выпуск-
ников выступил студент факультета 
агрономии и биотехнологии, отлич-
ник учебы Евгений Макаров. 

Церемония завершилась высту-
плениями творческих коллективов 
университета.

Во время 
заседания

Студенты и ректор 
с символический билетом 

специалиста
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CООбщение  из  венгрии:  нАШи  вЫПУСКниКи  за  рУбеЖОМ. 

О Клубе «Тимирязевец»
(начало на стр. 1)

Был собран список венгерских 
выпускникoв ТСХА, МИИСП и 
Гидромелиоративного института, 
который в то время включал в себя 
всего 126 студентов, 35 аспирантов и 
докторов наук. 

Вторая встреча Клубa 
Вторая встреча Клубa “Тимирязе-

вец” была организована в доме отдыха 
Министерствa сельского хoзяйства в 
поселке Гёд в 1981 г. при участии 34-х 
венгерских выпускникoв ТСХА, МИ-
ИСП и их семей. Двухдневная встреча 
прошла по заранее согласованной 
профессиональной, культурной и 
спортивной программе. По инициа-
тиве Венгерского oбществa аграрных 
наук Маргарита Николаевна Павло-
ва, декан ТСХА, была приглaшена 
в Венгрию выступить с доклaдом 
на встрeче Клубa “Тимирязевец” о 
высшем образовании в ТСХА и СССР 
в целом. Выпускники, их семьи с удо-
вольствием участвовали в культурных 
и спортивных программaх. 

В последующие годы встречи 
проводились с полугодовой перио-
дичностью. Первая встреча года была 
проведена в первых числах января. 
Встречали новый год в Доме совет-
ской культуры и науки в Будапеште. 

Вторая встреча была проведена в 
конце августа в провинции Венгрии, 
привлекая наших выпускников, 
живущих в округе данной встречи, а 
также всех желающих. 

Продолжалось и приглaшение 
лекторов из ТСХА. В 1982-м году 
Николай Николаевич Третьяков, 
профессор ТСХА, выступил с докла-
дом о продовольственной программе 
СССР до 1990 года. В 1983-м году 
Людмила Александровнa Дорож-
кина, профессор ТСХА, выступилa 
с докладом о достижениях СССР в 
области агрохимии и защиты рас-
тений. В 1984-м году Михаил Семе-
нович Дунин, академик ВАСХНИЛ, 
профессор, заведующий кафедрой 
ТСХА, приехал и выступил с до-
кладом об энзимо-микрозном ис-
тощении (ЭМИС) семян зернoвых 
культур, который был оглашён на  
на научной конференции Аграрного 
университета в городе Кестхей. 

После посещения делегаций 
Клубa “Тимирязевец” в 1982-м году 
в ТСХА началось двухстороннeе 

сотрудничество между Клубoм и 
Тимирязевской академией по повы-
шению квалификации выпускников 
ТСХА. Несколько членов Клубa 
“Тимирязевец” прoшли по конкурсу 
и выступили с докладами на научных 
конференциях в ТСХА. Другие члены 
Клубa тoже выдержали конкурс и 
поступили на курсы по повышению 
квалификации в ТСХА. Некоторые 
члены участвовали в различных на-
учных и культурных мероприятиях в 
Венгрии и СССР в качестве экскур-
соводов и профессиональных пере-
водчиков. Это явилось значительной 
поддержкой, особенно для членов 
Клубa “Тимирязевец”, закончивших 
ТСХА в семидесятые годы и позже. 

Руководство ТСХА одобряло 
создание и работу Клубa “Тимирязе-
вец”, сочло моделью для передачи та-
кой идеи выпускникам других стран. 
В середине 80-х годoв подобныe 
клубы были организованы в Бол-
гарии, Румынии и Чехословакии. 
В 1983-м году наш клуб установил 
непосредственный контакт с Клубом 

“Тимирязевец” Чехословакии. 
Члены Клубa “Тимирязевец” 

былы очень довольны работой, про-
ведённой под председательством 
Имре Конц, который в 1984-м году 
отказался от должности председате-
ля. После чего в 1984-м гoду был из-
бран председателем Бела Дебрецени, 
выпускник ТСХА 1961-го года. Я 
выполнял роль делопроизводящего 
секретаря до 1989-ого года, проводя 
по две встречи в год. Затем я передал 
свою функцию Андрашу Каркали-
ку, выпускнику ТСХА 1977-го года. 
Из-за изменения государственного 
строя не представлялось возможной 
регулярная работа Клуба, однако  в 
1996-м году удалось организовать 
встречу в городе Гёдёллё. 

Возобновление работы  
В Венгрии в 2014-м году возникла 

необходимость возобновления Клубa 
„Тимирязевец”. В 2015 году Акаде-
мии исполнится 150 лет. Среди чле-
нов Клубa „Тимирязевец”  есть не-
сколько бывших студентов, которые 
с ностальгией вспоминают 1965-й 

год, когда в Москве вместе с россий-
скими студентами праздновали сто-
летие ТСХА. Церемонии по случаю 
150-летия Академии планируется  
провести в виде комплексного ряда 
различных мероприятий, которые 
начались весной 2015 года и закан-
чиваются в 2017-м году, и о которых 
будет оповещена и Венгрия. Пригла-
шаются все жeлающие участвовать 
в них. Продолжаем возобновле-
ние работы Клубa „Тимирязевец”. 
Для оперативного контакта cписок 
венгерских выпускникoв ТСХА, 
МИИСП и Гидромелиоративного 
института был также восстановлен и 
дополнен мобильными телефонами и 
электронными адресами выпускни-
ков, который на настоящий момент 
содержит всего 153-х студентов и 48 
аспирантов и докторов наук. К ве-
ликому сожалению 32 человека уже 
нет среди нас. Сейчас нам предстоит 
определить планы действия на буду-
щее нашего Клубa “Тимирязевец”.  

Д-р Янош МОлнАр .
мобильный телефон: 

8-10-36-20-965-45-46 
электронныe aдресa: 

janos.m33@index.hu,  
janos.m33@gmail.Com

ФеСтивАль  СтУДенчеСКОгО твОрчеСтвА вУзОв 
МинСельхОзА  рОССии  зАПОМнилСЯ  вСеМ

Фестиваль проходил с 25 
по 29 мая в РГАУ – МСХА 
по шести направлениям: 
музыкальное, танцевальное, 
театральное, оригинальный 
жанр, журналистика и фото-
конкурс. Гала-концерт и 
награждение победителей 
состоялись, 28 мая в театре 
«Золотое кольцо».

По итогам первого дня 
среди вокалистов наиболее 
ярко выступили студенты 
Саратовского и Башкирско-
го аграрных университетов, 
вокальный коллектив Став-
ропольского ГАУ. Среди 
сольных исполнителей осо-
бой похвалы от зрителей 
удостоились Полина Шаповалова, 
студентка Тимирязевки и Анастасия 
Дубневская из Твери.

На хореографической площадке 
всем запомнился танцевальный кол-
лектив Вологодской государственной 
молочнохозяйственной академии, 
выступивший в костюмах по мотивам 
мультсериала «Покемон».

Большое впечатление произвели 
студенты, выступавшие на площадке 
«Оригинальный жанр»: гитарист из 
Воронежа Александр Вахизов, ан-
самбль доулистов из Владикавказа 
и скрипачка Екатерина Орловская 
(Кубанский ГАУ). В отделении «Рэп» 
обратил на себя внимание Максим 
Золотухин из Челябинска.

На второй день фестиваля вы-
ступили более 90 коллективов и 
сольных исполнителей. В категории 
«народный вокал» отличились пред-

Более 1000 студентов 
из 40 аграрных вузов 
России приехали в 
столицу принять уча-
стие в III фестивале 
студенческого творче-
ства вузов Минсельхо-
за России «На берегах 

Москвы-реки».

На берегах 

ставители Горского 
ГАУ и ансамбль 
«Беседы» РГАУ-
МСХА с солист-
кой Викторией 
Будариной. Но, 
по мнению су-
дей, не все ис-
полнители акаде-
мического вокала 
сумели выбрать пра-
вильный репертуар.

В Актовом зале инсти-
тута механики и энергетики имени 
В.П. Горячкина студенты соревно-
вались в чтении стихов и театральном 
искусстве. Самое сильное впечатле-
ние произвёл коллектив из Перми, 
с хореографическим номером, по-
священным тяготам войны. Члены 
жюри аплодировали артистам стоя. 
В юмористическом жанре «СТЭМ» 

явным фаворитом ста-
ла сборная команда 

Кубанского ГАУ.
Вечером на ста-

дионе Тимирязевки 
был организован 
развлекательный 

вечер под открытым 
небом. Команды уча-

ствовали в играх, игра-
ли в бадминтон, фрисби, 

мини-футбол, волейбол, 
твистер на газоне. Завершился 

вечер зажигательной дискотекой.
Впервые фестиваль студенче-

ского творчества вузов Минсельхоза 
России стартовал в Саратове под 
названием «Весна на Волге – 2013». 
В 2014 году эстафету перенял Ново-
сибирск, где прошел фестиваль «Над 
широкой Обью». В 2015 году молодых 
талантов встречала столица России.

реки
Москвы-
       

Проректор по научной работе, 
профессор А.В. Голубев подчер-
кнул, что Великая Отечественная 
война занимает особое место в 
истории нашей страны: «в этот 
день мы собрались почтить память 
тех, кто бился с врагом на фронте, 
воевал в партизанских отрядах, 
трудился в тылу. тех, кто дошел 
до берлина и Праги…»

Председатель Совета вете-
ранов Ю.И. Агирбов отметил 
заслуги ветеранов: «Они стара-
ются передать правдивую историю 
событий тех лет, которая оказы-
вает воспитательное влияние на 
молодежь». 

Воспоминаниями о военном 
времени поделились ветераны 
вой-ны полковник в отставке 
Л.Ф. Глухман и профессор В.Т. 
Сергованцев, отметившие не-
обходимость сохранения мира и 
традиций старшего поколения.

О тех, кто продолжал эста-
фету участников войны во время 
службы на море, сказал ветеран 
первого экипажа атомной подлод-
ки К-19, профессор В.Д. Стрелец, 
удостоенный высокой награды «за 
заслуги перед Отечеством» и Ор-
деном Андрея Первозванного.

Председатель профкома 
студентов Р. Глушко отметил 
важность сохранения памяти 
и традиций патриотизма среди 
молодежи

«Мы – дети войны» – под-
черкнули авторы стихов, посвя-
щенных воспоминаниям своих 
родителей о войне, выпускники 
Тимиряевки, ветераны труда 
И.Д. Кропачева и А.Б. Батенчук, 
кандидаты с.-х. наук. Выпуск-
ница агрофака О.А. Тюльдюкова 
прочла свои стихи «1941 год» и 
«Посвящение солдату», а студент-
ка А. Фролова – написанное ею 
стихотворение «21 июня»…

Дочь выпускника агрономи-
ческого факультета 1940 г. Г.Д. 
Боброва, погибшего на Курской 
дуге 6 июля 1943 г., С.Г. Гри-
горьева обратилась со словами 
благодарности к коллективу вуза 
за сохранение памяти о тимиря-
зевцах, павших за свободу нашей 
Родины.

«Мы склоняем головы перед 
светлой памятью не вернувшихся 
с войны…», – сказала Г.С. Тор-
бинская, заслуженный учитель 
России – дочь С.А. Торбинского, 
выпускника агроинженерного 
факультета.

День памяти и скорби
В историческом парке академии состоялся митинг ветера-
нов войны и труда, студентов и сотрудников Университета

На стелу мемориала памяти «Не 
вернувшимся с войны» были занесе-
ны новые фамилии выпускников: 
Боброва Г.Д.; Киселёва Д.Г.; Крето-
ва Н.Ф.;  Торбинского С.А.

Танцуют кубанцы 
(Краснодарский гаУ)

Кавказкий танец
(горский гаУ)

гости из башкирии
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Я хорошо знала этого легендар-
ного человека. А в газете «Тимиря-
зевец» писали о нём неоднократно 
и фотографии были. Что, не было 
времени заглянуть в военный ар-
хив, полистать старые газеты??? 
Поэтому через нашу «Тимирязевку» 
хочу напомнить о ратном подвиге 
Василия Ивановича и поместить его 
фотографию.

Я считаю, что это безответствен-
но, что не было времени заглянуть 
в архив академии, полистать газету 
«Тимирязевец» или «Тимирязев-
ку», где неоднократно писали о 
его подвиге и были размещены его 
фотографии.

В моей памяти, в моей душе 
он оставил неизгладимый след, и я 
горда, что работала под его началом, 
который учил меня, как работать 
с секретными материалами, как 
ответственно относиться к своим 
обязанностям.

Он был всегда скромным чело-
веком. И о своем подвиге вспоми-
нал в День Победы и в День Совет-
ской Армии и Военно- Морского 
флота, т.е. в день своего рождения. 
Отмечал он и второй свой День 
рождения, когда выжил после 
падения его самолета, сбитого 
фашистами.

Перед 70-летием Победы я 
посетила его могилу на Долго-
прудненском кладбище и была 
удивлена, что академия забыла 
его, а ведь у нас есть Музей бое-
вой и трудовой славы, т.е. Музей 
истории. Венок на могиле был 
возложен лишь военкоматом. Ва-
силий Иванович числится в Книге 
памяти России на Поклонной горе 
и в Книге памяти Северного окру-
га г. Москвы.

Используя материал Г. Бо-
чаровой в газете «Тимирязевец» 
№4 (2551) от 5 февраля 1988 года, 
которую мне подарил Василий 
Иванович,  а  также материал  
О.Н. Бычковой – бывшей директо-
ром Музея истории академии и свои 
воспоминания, хочу рассказать 
тимирязевцам об этом мужествен-
ном летчике, повторившим подвиг  
А. Маресьева. 

Родился Василий Иванович 
в 1918 г. в деревне Еднево  Воло-
коламского района Московской 
области. Закончил семь классов и 
в 16 лет стал работать токарем на 
электрокомбинате в Москве. Здесь 
вступил в комсомол, окончил ве-
чернюю среднюю школу. В 1936 г. 
по призыву ЦК ВЛКСМ направлен   
в   Качинскую   авиашколу   военных  
летчиков.

После ее окончания в звании 
младшего лейтенанта служил в ис-
требительной авиации Ленинград-
ского военного округа, участвовал в 
советско-финской войне 1939-1940 
гг. Накануне Великой Отечествен-
ной войны лейтенант Королев на-

Почему  забыт  Герой  СоветСкоГо  Союза  в.И. королёв?

Повторивший 
подвиг Маресьева
ознакомилась я с IV  томом «Петровская» (тимиря-
зевская) академия: 1917—1945 гг., автором «Золотой 
летописи тимирязевки» в.в. Казарезовым и когда 
дошла до страницы 343, стало горько обидно за моего 
учителя и наставника, руководителя в прошлом I отде-
ла нашей академии. то, что о нем вскользь упомянуто 
(хотя он, как Герой Советского Союза, заслуживает 
большего количества строк), я понимаю, – всё из-за 
большого объема книги, но то, что поместили в книге 
фотографию не василия ивановича Королёва, это 
непростительно. Что, много у нас в академии Героев 
Советского Союза? Я считаю, это безответственно. 

значается командиром звена 147-го 
истребительного авиаполка.

В.И. Королев на войне с бело-
финнами уже показал себя с поло-
жительной стороны. Особых боев с 
участием авиации не было. Но, тем 

не менее, приходилось вылетать 
в разведку, совершать налеты на 
вражескую территорию.

Наступило 22 июня 1941 г. Уже 
утром того дня, еще совсем недавно 
бывшего мирным, 147-й авиаполк 

поднялся в воздух – отразить налет 
на Мурманск. Взлетел и самолет 
лейтенанта Королева. Это был 
первый из 372-х военных вылетов 
Василия Ивановича, сбившего в 
воздушных боях 11 немецких са-
молетов.

Прошло полгода, и в начале 
1942 г. Василий Королев, проявив 
себя отважным и инициативным 
летчиком, был назначен коман-
диром эскадрильи в своем пол-
ку, получившем название 20-го 
гвардейского истребительного 
авиаполка.

«Служил я на Севере, в составе 
7-й Воздушной армии,  которая 
обеспечивала боевые действия  
Карельского флота и защищала 
Мурманский незамерзающий порт 
от нападений немецкой авиации. 
Расскажу об одном боевом вылете. 
Он мог стать моим последним вы-
летом.

Зимой 1944 г. наш полк бази-
ровался на аэродроме Боярская, на 
Кольском полуострове. В январе 
эскадрилья получила задание со-
провождать группу штурмовиков 
ИЛ-2 при налете на немецкий 
аэродром Алакуртти, который 
был расположен в 60 км за линией 
фронта, на территории Финляндии. 
Там немцы сосредоточили бомбар-
дировщики, которые должны были 
бомбить Мурманск и прибывающий 
из Англии караван транспортов.

В налете приняли участие 12 
штурмовиков ИЛ-2. Для прикрытия 

их с воздуха я выделил группу ис-
требителей в составе 8 самолетов. 
Повел ее сам.

Вылетели на рассвете, скрытно, 
минуя населенные пункты, на низ-
кой высоте подошли к немецкому 
аэродрому, откуда успели взлететь 
только два истребителя. Штурмо-
вики обрушили на немцев удары 
ракетных снарядов и пушечного 
огня. После «обработки» немец-
кого аэродрома вся наша группа, 
штурмовики и истребители, по раз-
работанному плану пошли на Север 
над территорией Финляндии, чтобы 
ввести в заблуждение немецкие по-
сты наблюдения. Через некоторое 
время самолеты развернулись на 
Восток, на свою территорию.

Два взлетевших немецких ис-
требителя не решались вступить в 
открытый бой с нашей восьмеркой 
и барражировали вдалеке от нас. 
При повороте на свою территорию 
я переключил все внимание на 
штурмовиков – боялся потерять их, 
однако упустил из виду немецких 
истребителей. Один из «мессеров» 
подошел сзади на дистанцию огня 
и выпустил очередь из пушек по 
моему самолету.

Мотор загорелся, в кабину било 
пламя, дым. Чувствую, что ранен. 
Все произошло на низкой высоте, 
с парашютом прыгать бесполезно – 
он не успеет раскрыться. Пришлось 
на горящем самолете садиться пря-
мо в лес. Здесь мне повезло, посадка 
произошла удачно: мотор погас, 
пламя не дошло до бензобака, и 
самолет не взорвался. Я выбрался из 
кабины, вытащил лыжи и, ориенти-
руясь по ручному компасу, пошел в 
сторону своей территории. Знал, что 
идти мне примерно 60 км.

До линии фронта шел трое 
суток, иногда падал от усталости и 
голода – никакого продовольствия 
с собой не было, на четвертые сутки 
ночью пересек линию фронта.

По своей территории брел по 
пояс в снегу, без лыж, теряя на-
правление. Лыжи оторвались и 
потерялись. Часто терял сознание 
от потери крови и истощения. На 
исходе четвертых суток встретил 
наших солдат. На связанных лыжах 
они вывезли меня из леса на лед 
озера. Потом прилетел санитарный 
самолет, который доставил в Бело-
морск, в госпиталь. После трехме-
сячного лечения вернулся в полк, 
вновь принял эскадрилью.

Этот боевой эпизод больше 
всего остался в памяти о войне, он 
показывает, как дорого можно за-
платить за ослабленное внимание 
в боевой обстановке».

Так завершил свой рассказ Ва-
силий Иванович, потом улыбнулся 
смущенно как-то, добавил: «Да 
разве все перескажешь...».

ветеран труда тСХа  
л.б. буркаНова

Абитуриентов поток нескончаем
многие хотят  получить специальность  в тимирязевке

молодёжь 

приходит 

в столичный вуз 

с родителями
В ЦНБ не повернуться.  День открытых дверей

университет 

всегда готов 

принять в семью 

студентов новое поколение
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С 18 апреля по 2 мая группа со-
трудников нашего университета 
прошла стажировку в учебно-
научных центрах штата Техас, 
США. Стажировка была орга-
низована Институтом междуна-
родного образования (США) и Те-
хасским университетом при под-
держке фонда  PepsiCo, в рамках 
реализуемого на базе РГАУ-МСХА 
имен К.А. Тимирязева проекта 
«Центры молочной экспертизы» 
по повышению квалификации 
руководителей и специалистов 
отечественных предприятий-
производителей молока.

В стажировке приняли участие 
заведующие кафедрами: автоматиза-
ции и механизации животноводства, 
д.т.н., проф. Ю.Г. Иванов, кормления 
и разведения животных д.б.н., проф. 
Н.П. Буряков, технологии хранения 
и переработки продукции животно-
водства, д.с.-х.н., проф. А.С. Шува-
риков, доцент кафедры молочного и 
мясного скотоводства, куратор про-
екта «Центры молочной экспертизы» 
О.И. Соловьева, доцент кафедры 
прогнозирования и планирования 
АПК,  начальник отдела междуна-
родных проектов А.Ю. Воронина.

Вместе с группой сотрудников 
нашего университета стажировку 
проходили выпускники факультета 
зоотехнии и биологии РГАУ-МСХА 
имени К.А. Тимирязева, успешно 
работающие в известных хозяйствах 
Московской области – ООО «Лесные 
Поляны» Пушкинского р-на и ОАО 
«Бунятино» Дмитровского района 
Андрей Желтов и Екатерина Щукина. 
Кроме сотрудников и выпускников 
нашего университета участие в ста-
жировке принимали преподаватели 
Омского государственного аграрного 
университета имени П.А. Столыпина  
и специалисты (зооинженеры и вете-
ринарные врачи) молочных хозяйств 
Омской области, так же участвующие 
в проекте фонда PepsiCo.

На второй день после нашего 
прибытия в г. Даллас штата Техас 
начались лекции и практические 
занятия по вопросам кормления, 
воспроизводства и разведения высо-
копродуктивного молочного скота, 
механизации и автоматизации тех-
нологических процессов, эффектив-
ности производства и переработки 
молока. Из всех вопросов, которые 
рассматривались на лекциях, практи-
ческих занятиях, при общении с фер-

Некоторые наблюдения во время стажировки:
- уважительное отношение водителей друг к другу и особенно к пеше-

ходам;
- пешеходов на улицах очень мало (почти нет);
- «пробок» из машин практически не видели, и дорожную полицию (у нас 

ДПС) за многочисленные поездки видели всего лишь 2-3 раза;
- на частных участках много небольших нефтяных вышек (качалок), 

которые круглосуточно работают;
-курящих людей практически не видно;
- «Торнадо», который нас немного «зацепил» – явление природы доста-

точно грязное.

АмерикАнские фермеры

мерами, наибольшее внимание уде-
лялось вопросам получения кормов 
и кормления животных, начиная от 
телят-молочников до лактирующих 
высокопродуктивных коров. Читали 
лекции и проводили практические 
занятия профессора из университе-
тов штатов Техас и Нью-Мексико, 
учебно-научных центров городов 
Амарильо, Стефренвиль, Герефорд, 
эксперты центра Питания живот-
ных, Юго-западного регионального 
молочного центра и международной 
компании АВSGlobal.

Штат Техас на юге и штат Ви-
сконсин на севере считаются аграр-
ными штатами, являясь крупней-

шими в США регионами по произ-
водству молока, что, по-видимому, 
было основанием для организаторов 
стажировки проводить ее в штате 
Техас, хотя этот штат по своим кли-
матическим условиям, конечно же, 
отличается от условий Подмосковья 
и тем более от условий Омской об-
ласти.

Организаторы стажировки зна-
комили нас с фермерскими хо-
зяйствами разного назначения и 
другими объектами, связанными с 
молочным производством.

Запомнился практический музей 
развития молочного скотоводства 
Юго-Западных регионов США, где 

представлено оборудование, отра-
жающее историю молочного произ-
водства – от получения молока до его 
переработки в различные молочные 
продукты. В музее имеются очень лю-
бопытные  экспонаты, которые были 
действующими и использовались в 
молочном производстве. Например, 
установка с наклонным деревянным 
полотном, которое должен вращать  
вынужденно бегущий по нему баран, 
а от полотна через систему передач 
вращается барабан молочного сепа-
ратора. Имеется манекен-скелет ве-
лосипедиста, который крутит педали 
велосипеда со словами: «Если не буду 
пить молоко, то рассыплюсь». Этими 
словами подчеркивается значение 
молока как источника кальция для 
формирования скелета и крепости 
костяка.

Музей кроме профессионального 
назначения несет в себе воспитатель-
ные функции – знакомит молодежь 
разного возраста, школьников и 
студентов с историей молочного про-
изводства США.

Учебный центр, где у нас прохо-
дили занятия и на базе которого про-
водится практическая подготовка ма-
гистров и бакалавров для молочного 
животноводства имеет современное 
оборудование и приборы, необходи-
мые для подготовки специалистов, 
которые по окончании обучения 
способны работать консультантами 
по молочному производству.

Организаторы стажировки ста-
рались показать нам все объекты, где 
можно было увидеть современные 
технологии и получить ответы на 
многочисленные наши вопросы. На 
молочных фермах мы видели, как 
правило, хорошо  продуманную, 
четкую организацию производства и 
высокую производительность труда.

При общении с фермерами и 
специалистами по вопросам, ка-
сающимся воспроизводства живот-
ных, зав.кафедрой автоматизации 
и механизации  животноводства, 
проф. Ю.Г. Иванов ознакомил их с 
разработкой своей кафедры – сред-
ствами автоматического контроля 
параметров животных, что вызвало 
у соответствующих специалистов 
определенную заинтересованность.

Посещая каждый день разные 
фермы и другие объекты, находя-
щиеся друг от друга на больших 
расстояниях, участники стажировки 
проехали за 2 недели более 5 тысяч 

Диалог двух сторон

Диалог продолжается.
Анна Юрьевна:«А почему вы 

так считаете?»

Ковбои в Америке до сих пор 
остаются не только в книгах Укрощение строптивого На прогулке Торнадо

О тайнах фермерства 
рассказ

Прфессору А.С. ШУВАРИКОВУ (справа) интересно всё
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О   СТАЖИРОВКЕ   В   ШТАТЕ   ТЕХАС

встречали тимирязевцев 
доброжелательно

километров, посетили 3 учебно-
научных центра и 8 крупных молоч-
ных комплексов на 1000—4500 коров, 
удой которых составляет более 11 тыс. 
кг молока в гол.

При общении с нами некото-
рые фермеры выразили готовность 
принимать наших студентов – ма-
гистров и бакалавров на практику 
для работы на молочных фермерах 
или на молокоперерабатывающем 
предприятии, входящем в состав 
крупной фермы.

Проезжая во время стажировки 
по дорогам штата Техас мы видели во 
многих местах масштабные муляжи 
или скульптуры коров, что отражает 
особое, почтительное и уважительное 
отношение людей к этим животным. 
Один из фермеров с благоговени-
ем рассказывал о своей корове-
рекордистке по кличке «Лайла» и вся 
символика фермы, где производится 
молоко, а также выработка молочных 
продуктов:  йогурты, масла имеют на-
звание как и кличка любимой коровы 
фермера — «Счастливая Лайла».

В период стажировки была встре-
ча с менеджерами компании PepsiCo, 
которые интересовались многими 
вопросами молочного производства 
России и на которые давали ис-
черпывающие ответы специалисты 
хозяйств, работающие в Московской 
и Омской областях.

По окончании стажировки всем 
ее участникам были выданы соответ-
ствующие сертификаты. Кураторы 
стажировки  с американской стороны 
предложили нам высказать мнение о 
ее организации в форме устных от-
ветов и анкетирования.

Было отмече-
но доброжелатель-
ное отношение к 
нам лекторов, экс-
пертов, фермеров и 
их желание и готов-
ность ответить на все 
наши вопросы, за что 
им  была выражена 
искренняя благодар-
ность, а организации 
стажировки дана вы-
сокая оценка. 

При этом, однако, было выска-
зано пожелание: при проведении 
таких мероприятий в будущем, це-
лесообразно знакомить с молочны-
ми хозяйствами по климатическим 
условиям более адаптированными к 
российским и заранее формировать 

вопросы наших специали-
стов, которые необходимо 
рассматривать во время ста-
жировки.

В выходной день кураторы 
нашей стажировки организо-
вали нам знакомство с каньо-
ном штата Техас, который по 
размерам занимает второе место 
в США после Гранд-каньона. Это 
грандиозное создание природы впе-
чатляет.

Все участники стажировки вы-
ражают благодарность заместителю 
Главы постоянного представитель-
ства Института международного 
образования в РФ А.В. Таланову 
и координатору Степиной Анне за 
помощь в подготовке и проведении 

ста-
ж и -

р о в к и  в 
штате Техас.

Основным 
связующим зве-
ном в общении 
с лекторами, 
ф е р м е р а м и , 
кураторами во 
время стажи-
ровки была 

начальник отдела 
международных про-
ектов Воронина Анна 
Юрьевна, в совер-
шенстве владеющая 
английским языком 
и знакомая с молоч-

ными хозяйствами Америки, так как 
в студенческие годы там проходила 
практику – работала на молочной 
ферме. За помощь в прохождении 
стажировки от всех ее участников 
Анне Юрьевне большое спасибо.

Преподаватели нашего универ-
ситета, благодарны ректору В.И. 
Нечаеву, проректору по учебной 
работе В.Ф. Старчевому, началь-
нику Управления международных 
образовательных программ и акаде-
мической мобильности В.Л. Чума-
кову, декану факультета зоотехнии и 
биологии Ю.А. Юлдашбаеву, декану 
технологического факультета О.А. 
Леонову за предоставленную воз-
можность ознакомиться с молочным 
животноводством США и некоторы-
ми элементами жизни Америки.

Считаю, что стажировка дала 
преподавателям много полезного 
материала, который будет исполь-
зован в учебном процессе и в прове-
дении семинаров со специалистами 
хозяйств.

А.С. ШуВАРИКОВ,
pаведующий кафедрой
технологии хранения

и переработки продуктов 
животноводства                                                                        

Из книги Ю. Вавилова «В долгом поиске»
На мою лекцию в зале на 15-м этаже Библиотеки в Белтсвилле пришло до-

вольно много народу. Название моего приблительно 40-минутного выступления 
с показом слайдов было: «Три длительные поездки Н.И. Вавилова в США в 1921, 
1930 и 1932 - 1933 гг. и его научные связи с учеными США».

Я был рад, что из города Туксон (штат Аризона) прилетел на один день, 
чтобы услышать мое выступление, известный в США селекционер Нидерхаузер, 
лауреат премии имени Нормана Борлауга, известного американского селекцио-
нера и генетика, лауреата Нобелевской премии мира.

Оказывается, еще в 1938 г. Нидерхаузер один год учился в Тимирязевской ака-
демии и лично познакомился с моим отцом. Он ездил к нему в Ленинград в ВИР.

Важно подготовться к встрече

Улыбка 
соединяет континенты

Нашим учёным важно 
увидеть и узнать многое

Что увиделось за океаном, проехав по стране более 5 тысяч километров классных дорог



6 к  150-летию образования университетаТИМИРЯЗЕВКА № 9-10   июль-август   2015 года    

К  180-летнему  юбилею  Д.и. менДелеева

Выдающийся русский учёный 
Д.И. Менделеев прославился труда-
ми в области химии, физики, метео-
рологии, техники, экономики, про-
мышленности. В меньшей степени 
известны его работы, посвящённые 
сельскому хозяйству: земледелию, 
животноводству, лесоводству, пере-
работке сельскохозяйственной про-
дукции. В этой важной области 
человеческой деятельности он также 
добился значительных успехов. 

Он защитил докторскую диссер-
тацию «О соединении спирта с во-
дою» в возрасте 30 лет в 1865 г. В том 
же году Дмитрий Иванович (пополам 
с профессором Технологического 
института Н.И. Ильиным) приобрёл 
имение Боблово в 18 км от Клина 
Московской губернии, где увлёкся 
сельскохозяйственными опытами. 
Приезжая в имение летом, Д.И. Мен-
делеев превратил его из запущенного 
в образцовое. Он удвоил урожаи всех 
культур, стал применять на полях  
удобрения и сельскохозяйственные 
машины, ввёл правильное животно-
водство и молочное хозяйство. 

В работе «Заветные мысли», из-
данной в Петербурге в 1903-1904 гг., 
он так описывал свою работу в Бо-
блове. «В самую эпоху освобождения 
крестьян, т.е. начале 60-х годов, когда 
земля сильно подешевела и господ-
ствовало убеждение в невозможности 
выгодно вести помещичье хозяйство, 
я купил в Московской губернии в 
Клинском уезде около 4-х сот деся-
тин земли, главная масса которой 
была занята лесом и лугами, но где 
было около 60-ти десятин пахотной 
земли, отчасти обрабатываемой, но 
без выгод, отчасти уже запущенной, 
как запущены были земли почти всех 
окружающих помещиков. Меня, тог-
да ещё молодого, глубоко занимала 
мысль о возможности выгодно вести 
хозяйство при помощи улучшений 
и вкладов в землю свободного труда 
и капитала… Лет 6 или 7 затрачено 
мною на эту деятельность, и в такой 
короткий срок, при сравнительно ма-
лых денежных затратах, получен был 
результат несомненной выгодности, 
как видно из подлинных отчётов о 
приходе и расходе. Введено было 
многополье, хорошее, даже обильное, 
удобрение, заведены были машины и 
устроено правильное скотоводство, 
чтобы использовать луга и иметь своё 
удобрение. Когда я покупал землю, 
то весь средний урожай на десятину 
ржи не превосходил шести четвертей, 
в лучшие годы восьми, а в худшие 
ограничивался лишь четырьмя или 
пятью, полных же неурожаев этих 
местах почти не бывает. Уже на пятый 
год средний урожай достиг у меня до 
десяти, а на шестой до четырнадцати 
четвертей с одной десятины (14 чет-
вертей ржи с десятины составляет 
около 23 ц с 1 га, прим. авт.,Н.П.). 
Успех хозяйства виден был потому, 
что такие профессора, как И.А. 
Стебут и Людоговский, привозили 
студентов Петровской с-х академии 
осматривать моё хозяйство».

Д.И. Менделеев был знаком со 
многими профессорами Петров-
ской Земледельческой и Лесной 
Академии, которая была образована 
в 1865 г. В 70-80-е годы там работа-
ли знаменитые учёные: ботаник и 
физиолог К.А. Тимирязев, агрономы 
И.А. Стебут и А.П. Людоговский, 
химики Э.Б. Шёне, П.А. Ильенков, 
Г.Г. Густавсон.

Одной из основных идей жизни и 
деятельности Д.И. Менделеева было 
убеждение в возможности неограни-
ченного развития производительных 
сил России. Он осознавал, что сель-
скохозяйственному производству 
необходимы передовые методы и 
достижения современных естествен-
ных наук. 

В сообщении «Анализ почв с 
опытных полей», сделанном на со-
брании I отделения Вольного Эко-
номического Общества 10 апреля 
1869 г., он подчёркивает роль химии 
в развитии сельского хозяйства: 
«Так, в последнее время все отрасли  
естествознания оказали свою долю 

Д.И. МенДелеев 
и химики

Н.М. Пржевальский

Д.И. МенДелеева 
смело можно назвать 
одним из основополож-
ников отечественной 
агрохимии, и сегодня 
актуальны его работы, 
связанные  с приме-
нением минеральных 
и органических удо-
брений, по вопросам 
животноводства и мо-
лочного дела.

влияния на сельское хозяйство. 
Между частями естествознания хи-
мия и химические сведения оказали 
в последнее время значение преиму-
щественное. Выражается это, между 
прочим, и в том общем направлении 
науки сельского хозяйства, которое 
ныне господствует. Основные по-
ложения этой науки – например, 
о возврате питательных веществ, 
теория удобрения, теория питания 
– извлечены более или менее из ис-

Химики – учредители РХО 
(подписи сделаны рукой Д.И. Менделеева). 

Стоят слева направо: Ф.Р. Вреден, 
П.А. Лачинов, Г.А. Шмидт, А.Р. Шуляченко,

 А.П. Бородин, Н.А. Меншуткин, Н.А. Соковнин, 
Ф.Ф. Бейльштейн, К.И. Лисенко, Д.И. Менделеев, 

Ф.Н. Савченков;
сидят: В.Ю. Рихтер, С.И. Ковалевский, Н.П. Нечаев, 

В.В. Марковников, А.А. Воскресенский, П.А. Ильенков, 
П.П. Алексеев, А.Н. Энгельгардт.

Эмиль Богданович Шёне.

Гавриил Гавриилович  
       Густавсон

следований химических». Поэтому 
не случайно Дмитрий Иванович 
привлекает к своим опытам извест-
ных химиков Петровской академии.  
Приводимые ниже краткие научные 
портреты, конечно, не исчерпывают 
многогранность таланта этих россий-
ских исследователей и педагогов, но 
подчёркивают прозорливость и ин-
туицию Д.И. Менделеева, сумевшего 
воспитать способных учеников. 

Один из создателей Петровской 
Земледельческой и Лесной Академии 
Павел Антонович Ильенков (1821-
1877) был учеником известного рос-
сийского химика А.А. Воскресенско-
го, которого Д.И. Менделеев называл 
«дедушкой русской химии». В 1847 
г. П.А. Ильенков защитил в Петер-
бургском университете магистерскую 

диссертацию и получил звание 
экстраординарного профессора. 
В 1849 г. по его предложению и 
материальном содействии (он по-
жертвовал 500 руб., свой годовой 
оклад) при университете была 
открыта техническая лаборатория, 
где студенты реального отделения 
проводили практические занятия. 
В 1851 г. он издал «Курс химиче-
ской технологии», который был 
дважды удостоин Демидовской 
премии (за первое и второе изда-
ния). В 1855 г. П.А. Ильенков ушёл 
из Университета и, приняв пред-
ложение графа Бобринского, стал 
управляющим его сахарного завода 
в Тульской губернии. В 1865 г. П.А. 
Ильенков становится  ординарным 
профессором Петровской академии 

и в том же году защищает первую в 
России докторскую диссертацию 
по технологии. Защита проходила 
в Петербургском университете, где 
оппонентами были его учитель А.А. 
Воскресенский и  два ученика по-
следнего - Д.И. Менделеев и Н.Н. 
Соколов. За время преподавания в 
Петровской академии П.А. Ильенков 
издал ещё один учебник – «Лекции 
по агрономической химии», впервые 
перевёл на русский язык известную 
книгу Ю. Либиха «Химия в прило-
жении к земледелию и физиологии» 
(издания 1864 и 1870 гг.).

Ещё один важный аспект деятель-
ности Петра Антоновича Ильенкова 
был связан с организацией в России 
Химического Общества.

Активное развитие сети науч-
ных обществ в России относится к 
периоду после реформы 1861 г. Это 
определялось, в первую очередь, по-
требностями науки и образования, а 
также бурным ростом общественного 
движения. Кроме того, по приня-
тому в 1863 г. университетскому 
Уставу открытие новых обществ 
стал утверждать министр народного 
просвещения, а не царь. Появилась 
возможность создания узко спе-
циализированных обществ. В первой 
половине 1850-х годов в Петербурге 
образовался «химический кружок», 
который поочерёдно собирался на 
квартирах химиков  Н.Н. Соколова 
и П.А. Ильенкова и который явился 
предшественником Русского хими-
ческого общества. В Петербурге 28 
декабря 1867 г. открылся Первый 
съезд русских естествоиспытате-
лей. На заключительном заседании  
4 января 1858 г. Химическая секция 
съезда объявила о своём желании 
организовать Химическое общество 
«для общения сложившихся уже сил 
русских химиков. Секция полагает, 
что это общество будет иметь членов 
во всех городах России и что его из-
дание будет включать труды всех рус-
ских химиков, печатаемые на русском 
языке». Устав Русского химического 
общества был утверждён 26 октября 
1868 г., первое заседание Общества 
состоялось 6 ноября 1868 г. 

Эмиль Богданович Шёне (1838-
1896) получил образование в уни-
верситетах Галле и Берлина, был 
первым заведующим кафедрой неор-
ганической и аналитической химии в 
Петровской академии. Известны его 
исследования перекиси водорода в 
атмосфере, работы в области химии 
почв и удобрений, аналитической 
химии. 

Гавриил Гавриилович Густавсон 
(1842-1907) окончил Петербургский 
Университет. Его магистерская дис-
сертация «О теоретических взглядах 
Кекуле на химию» была выполнена 
в 1865 г. под руководством выдаю-
щегося русского химика Алексея 
Михайловича Бутлерова (1828-1886). 
Под руководством Д.И. Менделеева 
молодой исследователь выполнил 
первую работу, связанную с изуче-
нием действия брома и иода на фос-
форную кислоту. Продолжением 
и обобщением этих исследований 
стала магистерская диссертация Г.Г. 
Густавсона, защищённая  в 1873 г. В 
ней он изучал равновесия, наступаю-
щие при взаимодействии тетрахлор- 
и тетрабромметана с бромистыми 
и хлористыми соединениями ряда 
элементов (бора, фосфора, мышьяка, 
кремния, титана, олова). Главный 
вывод, сделанный автором, заклю-
чался в том, что «изученные реакции 
взаимного обмена в отсутствии воды 
находятся в зависимости от атомных 
весов элементов, входящих в состав 
реагирующих соединений». 

Петровской 
Земледельческой 
и Лесной Академии

(Окончание  
в следующем номере).

Усадьба Д.И. Менделеева в селе Боблово
Акварель А.В. Максимова
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…С самого утра у Тани глаза 
были на «мокром месте». В счаст-
ливый случай не верилось: какая 
прописка, да еще в Москве, когда 
бывшим узникам на нее запрет?..

Не особенно надеялся на удачу 
и хозяин. Но как-то же надо было 
сохранить домработницу! Да так, 
чтобы оставалась у них как можно 
дольше. Уж больно привязался к 
Тане сын – Василёк: куда та, туда и 
он, как хвостик. Прежних воспита-
телей так не жаловал. А тут в одном 
лице ценное приобретение: и квар-
тиру девчонка в порядке содержит, 
и еду приготовит не хуже повара, 
и главное – с Васильком ладит. Да 
и доверять можно, как себе: без 
спросу кусок хлеба не возьмет. А по-
тому хозяин квартиры, как ребенок, 
радовался: прописали-таки!

С порога заявил:
– Пляши, Таня! Прописал!
– Как же так, Василий Ивано-

вич, как Вам удалось? Я же… Из 
оккупированной территории… Да 
еще в плену была.

– А меня, Таня, не спросили, с 
какой ты территории, я и не сказал. 
Так что живи на законных осно-
ваниях. Живи да работай! И нам 
спокойнее будет.

Василёк подрос, и Татьяну по-
рекомендовали в другую семью – в 
этом же доме, правительственном, 
на Берсеневской набережной. Хо-
зяйка – молодая, всё больше по 
портнихам с подружками разъ-
езжала. По вечерам делилась с до-
мработницей: «Мы, Таня, сегодня 
заказали такие платья, каких в 
Москве никто еще не носил!». По-
нятно, дело молодое, возможности 
безграничные, да и положение 
обязывало выглядеть достойно. Так 
что заботы о шестилетней дочке 
Наташеньке полностью взяла на 
себя смоленская домработница. 
Аппетита у Наташи – никакого, 
бывало, сидит за столом, носом 
клюет, пока Таня, ложку за ложкой, 
не уговорит поесть. С малышкой так 
подружились, что та стала доверять 
свои маленькие «тайны». Бывало, 
подговаривает: 

– Таня, пойдем сегодня в цер-
ковь!

– Что ты, Наташенька, папа 
будет ругать, нельзя Вам.

– Но ты же, Таня, ему не ска-
жешь? И я не скажу!..

Хозяин, пожилой грузин, пост 
занимал высокий, но супруге по-
такал во всех капризах. Да и к при-
слуге был добр: за стол, бывало, не 
сядет, не поинтересовавшись: «А 
сама-то, Таня, ужинала?». Или, 
когда спрашивала разрешения при-
нять гостей-подружек, предлагал: 
«Ну так и погуляйте все вместе, и 
Наташу возьмите с собой, куда она 
без тебя?..».

«Мне доверяли – вспомина-
ла мама (она же домработница 
Корелова Таня), – и у меня была 

Опаленная  вОйнОй

Человек не должен 
оставаться один»

«У людей – люди. 

огромная ответ-
ственность перед 
этими порядочны-
ми людьми. А что 
сейчас домработ-
ницы устраивают 
– страшно смотреть 
по телевизору!».

Т о г д а  в  М о -
скву она попала по 
приглашению тети 
Лины Ермаковой, 
семья которой юти-
лась у Кореловых 
в доме после бом-
бежки и у которой 
в  с т о л и ц е  ж и л и 
родственницы. В 
их маленькой де-
ревне Амшары мно-
гие оставались без 

крова, и ни-
чего, выжива-
ли – ютились 
по 5 семей в 
уцелевших по-
сле бомбежек 
домах. Жили 
д р у ж н о ,  п о 
очереди гото-
вили нехитрую 
еду из крапи-
вы да мерзлой 
к а р т о ш к и , 
если удавалось 
найти в разво-
роченном ми-
нами поле.

– Дружи-
ли домами, – 
в с п о м и н а л а 
мама. – Переживали вместе и горе, 
и радость (хотя какая там радость…). 
Если в гости отправлялись, то обяза-
тельно с чем-то. Помню, приходит 
как-то соседка, кладет на стол узе-
лок. Разворачиваем, а там лепешки 
черного-пречерного цвета. «Не 
бойся, Танюшка, – говорит гостья. – 
Это лепешки пеньковые, мы ели, не 
отравились…». И мы не отравились, 
ели и нахваливали лепешки те – из 
трухи, что в пнях оставалась, она и 
была вместо муки.

Когда немцы пошли на Москву, 
часто на машинах своих ездили через 
наш Большак, стали пропадать у кого 
поросенок, у кого куры. Нашлись 
смельчаки, пожаловались их не-
мецкому начальству, что в соседней 
деревне. Так те приняли меры: по-
ставили в Амшарах четыре палатки, 
в них жили дежурные, следили за по-
рядком, и безобразия закончились.

Моя бабушка Настя, мамина 
мама, рассказывала: 

«Не припомню, чтобы немцы 
особо злобствовали. «Шутковать», 
правда, любили. Дою, бывало, 
корову, слышу – задвижка шур-
шит. А это фриц запер снаружи 
дверь и ржет – смешно ему. «Ах 
ты, – говорю, – черт рогатый, а ну 
открой!». Отодвинул щеколду, а у 
самого кружка наготове: «Млека, 
матка, млека!». Молочка ему пар-
ного дай!.. «Добрые» да веселые, а 
деревни Свиблоко, Шмаково, где 
партизаны наших солдат скрывали, 
сожгли дотла… Да и Амшары не 
пощадили – вместо домов после их 
отступления ямы зияли…».

…Не пощадили и молодежь. В 
1943 году мама моя, 1925 года рож-
дения, и еще пятеро девчат из их 
деревни были угнаны в Германию. 
Немцы и в этом деле проявляли 
щепетильность: медицинская ко-
миссия тщательно проверяла на 
предмет физического состояния 
(мама рассказывала, что привозили 
специальную рентгеновскую уста-
новку) и забирали только здоровых: 
«Порядок у них был во всем!»…

…Куда и зачем везут, не знали. 
Когда отпустят назад – тоже не 

знали ни они, ни их родные (да 
и отпустят ли?..). Бабушка Настя 
вспоминала: «Увезли мою Таньку, а 
куда, что, жива ли – не знала до тех 
пор, пока не вернулась дочка. И то 
своему счастью долго не верила».

Увозили их товарняками. Много 
молодежи – в основном все одного 
возраста. Привезли на какую-то 
базу в Австрии, распределили. Кто 
стал работать на хозяев, а кто-то, 
как моя мама Татьяна Корелова, 
попал на фабрику. Жили в лагере 
в полутора километрах от города 
Фельдкирха, работали на прядиль-
ной фабрике имени Гемерле. Маме 
повезло: в соседней деревне у хозяи-
на жила и работала ее смоленская 
подружка Надя, удавалось, хоть и 
нечасто, видеться.

– Она жила в хороших услови-

ях, ночевала в отдельной спальне 
на втором этаже. Как-то меня от-
пустили к ней с ночевкой – мне 
было так удивительно, что у них 
в спальнях не топят, чтобы воз-
дух был свежим, зато одеялами 
служили перины – наверное, это 
для здоровья правильно. И вообще 
нам говорили: повезло, что попали 
в Австрию, потому что австрийцы 
осуждали немцев.

Как бы ни были мягки австрий-
ские перины, рабство есть рабство. 

И чужбина есть чужбина. Тане 
постоянно приходилось носить в 
сумке на боку огромные тяжелые 
катушки с ватой. Кормили по-
разному, чаще всего –баланда с 
листьями репейника. Можешь – 
ешь, не можешь – твое дело. Немка 
Лиза, работавшая в соседнем цехе, 
нет-нет, да подкармливала русскую 
Таню: сунет кусок хлеба ей в сумку и 
шепчет: «Съешь в туалете!..».

Их было 60 человек, пригнан-
ных из Советского Союза, и, как 
могли, они поддерживали друг 
друга. Работали с раннего утра до 
позднего вечера, утром-вечером 
– жесткая проверка комендантом, 
гражданским немцем. Но угнетало 
даже не это, а то, что никакой не 
было связи с Родиной. Только неиз-
вестность. И, конечно, постоянный 

страх: а что завтра?..
Послабление наступило, когда 

оказались в карантине, в Швейца-
рии, возвращаясь назад, на Родину. 
Путь домой был долгим и трудным 
– вернулись на Смоленщину толь-
ко осенью сорок пятого. А пока, в 
Швейцарии, для них был готов ла-
герь: 2-ярусные койки, комнаты от-
дельно для парней и девчат. Приро-
да, зелень, рядом река, сосновый лес. 
Красота и воля! Разрешали выходить 
в город. А если кто соглашался по-
трудиться на винограднике, хозяева 
щедро платили. Так Таня заработала 
на красивые туфли. Торговля в та-
мошних швейцарских магазинах им 
казалась очень странной!

– Заходишь в магазинчик – 
перед тобой весь товар: одежда 
хорошая, обувь, часы швейцарские, 

– рассказывала мама. –Что-то вы-
берешь – звони в колокольчик, 
хозяйка выйдет и продаст. Но разве 
ж нашему брату можно доверять?.. 
Стали замечать, что не все чисты 
на руку…

…А туфельки фиолетовые, ку-
пленные в том магазинчике, мама 
берегла долгие годы…

Когда вернулась домой, её мама 
верила и не верила: «Танька живая!». 
Стали восстанавливать колхоз, де-
ревню. Мужиков нет, одна надежда 
на молодежь да баб. За 7 километров 
косить ходили, работали без устали. 
Был в колхозе мужик один, после 
ранения – ноги без пальцев. Так, 
бывало, не поспевали за ним. Косит 
и кричит передним: «Шевелись 
бегом, а то ноги отсеку!..».

– Стоял над нами «головач» 
(бригадир), – вспоминала мама. 

– Маслаков фами-
лия, а звали все его 
«Маслак». Боялись 
его, как грозы! Но и 
уважали сильно. Не 
дай Бог, проспишь, 
бежишь в поле, как су-
масшедшая, и ревешь 
горькими слезами: 
«Маслак ругать будет, 
стыдно!». А когда спал 
он, было для всех за-
гадкой. На вечеринке 
пляшет и подмигива-
ет: «Ох, смотрите, дев-
чата, вставать завтра 
рано!». Наутро в пять 
утра приходишь быков 
запрягать, а Маслак 
уж тут! И неподкупен 
был: самогоном уго-

щают – не откажется, но потом в 
работе поблажки не даст никому!

…Закончилась война. Радость 
для многих продолжилась воз-
вращением родных с фронта. Ев-
стигней Корелов – коммунист, до 
войны председатель колхоза, отец 
четверых детей – погиб еще в сере-
дине войны. Его супруга Анастасия 
Корелова во время войны лишилась 
двоих сыновей, оставался сын-
подросток Володя и дочь Татьяна. 
Та, слава Богу, в плену не сгинула, 
вернулась жива-здорова, помогла 
колхозу, работала за мужика. Но 
нужно было пробиваться дальше, 
учиться, вот и оказалась в Москве. 
Здесь же встретила судьбу свою 
– молодого сибиряка-офицера. 
Поэтому ждала Татьяну (на всю 
оставшуюся жизнь) родина мужа 

– Алтай с его дивной холодной 
красотой и, конечно, работой для её 
трудолюбивых сильных рук.

Моей мамы, Татьяны Евстиг-
неевны Афанасьевой, не стало в 
конце прошлого года, до 90-летия не 
дожила всего 2 месяца. Это была бла-
городная, красивая трудолюбивая 
женщина. Всю свою трудовую жизнь 
на Алтае она посвятила птицефабри-
ке «Молодежная», когда-то славив-
шейся на весь Союз качественной 
птицеводческой продукцией. Здесь 
мама заработала орден Трудового 
Красного Знамени, стала лауреатом 
премии имени Героя Соцтруда. С 
отцом вырастили и достойно вос-
питали троих детей, за которых им 
никогда не было стыдно.

Мама занимала активную жиз-
ненную позицию. Их большой дом 
никогда не был пустым – к Татьяне 
Афанасьевой, депутату сельско-
го Совета и просто к душевной, 
умной женщине, тянулись люди: 
за житейским советом, с большими 
и малыми просьбами. «У людей 
–люди. Человек никогда не должен 
оставаться один. Друг другу нужно 
помогать», – считала она.

…Как когда-то, в войну, она не 
осталась одна. Как когда-то, в нево-
ле, помогали ей…

вера МаркОвская
(афанасьева),

директор издательства 
рГаУ—МсХа,

член союза журналистов россии

После войны. 
Брат и сестра Кореловы

Москва, 1949 г. 
Подруги в Останкино 

(третья справа  Татьяна Корелова)

Москва, Сокольники. 
Крайняя справа – Татьяна Корелова

Татьяна Евстигнеевна АФАНАСЬЕВА 
незадолго до своего 90-летия
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Недавно вышла в счет моно-
графия А.Б. Оришева «Петровская 
(Тимирязевская) академия: станов-
ление аграрной науки и образования 
СССР (1917-1932)». Автор собрал в 
ней многие факты, порой кажущиеся 
малозначимыми, истории Универ-
ситета.

Александр Борисович без шума и 
предвзятости кратко рассказал о го-
дах становления и развития академии 
с 1917 по 1932 гг., сопроводив текст 
фотоиллюстрациями. Читая моно-
графию, получал я истинное удо-
вольствие от прикосновения к дням 
и годам МСХА, вновь восстановив 
в памяти имена достойных ученых 
и студентов. С большой удачей по-
здравляю Вас, Александр Борисович! 
В Вашей книге я увидел не только 
опытного заведующего кафедрой 
истории, но и умелого творца слова 
во имя Тимирязевки в канун ее 150-
летия. Достойный вклад в юбилей!

А теперь поговорим о людях, чьи 
дела всегда соответствовали высоким 
посылам, хотя они творили не во имя 
себя самих. Не услышал я громких 
слов в юбилейные дни о создателе 
будущего Музея истории Орловой 
Ефросинье Кузьминичне, остав-
шейся вдовой с тремя детьми (ее муж 
погиб в декабре 1941 г. под Нарофо-
минском), о ее сподвижнице – вдове 
декана экономического факультета 
Ивана Николаевича Некрасова, по-
гибшем в концлагере Германии; об 
Ольге Николаевне Некрасовой и, 
конечно, о профессоре Теппер Ели-
завете Семеновне, чей муж, молодой 
декан факультета агрохимии и почво-
ведения Юрий Нилович Груздев, не 
вернулся из боя.

Эти женщины и многие матери и 
вдовы тимирязевцев сумели сделать 
всё, чтобы в парке академии был 
воздвигнут мемориал памяти тими-

ПАТРИОТИЗМ – не КАМПАНИЯ, 
а долгая, сложная 
поисковая 
и ответственная 
работа
…Почему «поисковая»? А разве о минувшей войне 
мы всё знаем? А об истории нашей Тимирязевки?  
Я неспроста соединил эти две темы почти воедино.

рязевцам – третий в столице (еще – в 
1965 г. к 100-летию академии).

Они вели непростую поисковую 
работу более 40 лет, начатую в дни, 
когда о музее ничего еще не было ска-
зано. Женщины и их добровольные 
помощники воздали должное своим 
близким и десяткам тех, кто пожерт-
вовал собой во имя будущего.

Патриотизм – какое твердое 
слово! Сколько за ним видится му-
жественных Героев войны, наших, 
тимирязевских, ставших такими 
почти в мальчишестве.

 Пехотинцы, артиллеристы, тан-
кисты, разведчики, связисты, летчи-

ки (среди них и летчицы), моряки, 
пехотинцы, конники! Во многих 
родах войск оказались сыны и дочери 
мирной академии, готовившей спе-
циалистов для хозяйств необъятной 
страны СССР. Об этом лучше всего 
– в книге О.Н. Бычковой «Страницы 
памяти», и второй, не менее ценной, 
– как вклад в историю академии, 
которой она отдала годы своей жиз-
ни. Жаль, знают их немногие, в том 
числе и преподаватели, не говоря уже 
о студентах.

А теперь резко повернем «курс» в 
другую сторону.

Патриотизм присущ не всем, 
как и ответственность за порученное 
дело, обязательность. Это я уже об 
ином.

Через месяц-два после кончи-
ны О.Н. Бычковой в Издательство 
МСХА с предисловием бывшего рек-
тора принесли рукопись, фактически 
списанную с публикаций Ольги 
Николаевны, бывшего директора 
Музея. Кто «авторы»? Догадаться 
несложно. Я написал В.М. Баутину, 

что в ней все взято из публикаций 
Ольги Николаевны, и эти рукописи 
не открывают ничего нового. Через 
месяц рукопись вернулась с визой: 
«Не печатать!».

К 22 июня на стеле появились 
новые фамилии погибших, в том 
числе   тимирязевца Н.М. Севрю-
кова, окончившего академию перед 
войной. Но на стеле фамилия этого 
Героя Советского Союза была на-
несена неправильно. Величко  в чет-
вертый раз неправильно назвал Героя 

Тимирязевки. Впервые – выступая 
несколько лет назад на конференции 
перед студентами, затем – напечатав 
с ошибкой свое  выступление в книге. 
Перед 70-летием Победы мне пере-
дали его заметку, где вновь Герой был 
назван неправильно. И вот теперь на 
стеле с подачи назначенного недавно 
директором Музея истории Величко 
– та же серьезнейшая ошибка, а фак-
тически не только небрежность, но и 
неуважение к памяти человека, кото-
рый отдал свою жизнь за Родину.

В разговоре с проректором А.В. 
Голубевым он согласился с моей 
оценкой Величко: «Да, он необяза-
тельный, да, он неисполнительный, 
да, он безответственный». И вот 
«достойный» финиш его деятельно-
сти на ответственном посту в таком 
Музее академии! А ведь мы, Совет 
ветеранов, предлагали на эту долж-
ность кандидатуру доктора наук, 
настоящего тимирязевца, умеющего 
ярко писать о науке, об академии и 
её людях, много лет работающего в 
академии ученого. 

Понятно всем, что не может на 
такой должности находиться  тот, 
кто так безответственно относится к 
героическому прошлому МСХА и ее 
героическим сынам. Можно выучить 
за годы историю академии и умело 
ее излагать, но лидером не быть. Для 
работы в музее нужен особый дар, 
особый характер, глубокая любовь к 

знаменитой Тимирязевке и желание 
достойно исполнять совсем непро-
стые обязанности. А кроме желания, 
нужно еще уметь это делать достойно, 
без подобного небрежения и ошибок, 
оскверняющих память того, кто не 
может защитить себя. Нужна от-
ветственность перед людьми, перед 
историей и родными Николая Ми-
хайловича Севрюкова. Хорошо, что 
не пригласил их в академию 22 июня, 
в День памяти и скорби.

И еще об одном. В дни торже-
ственных дат у нас раньше прово-
дились конференции для студентов. 
В этом году конференции не было, 
хотя дата обязывала. На неё можно 
было пригласить ученых, архивистов, 
писателей, журналистов. 

И обращение к ректору В.И. 
Нечаеву: ветеранам не нужен кура-
тор в лице бывшего ректора В.М. 
Баутина – в их числе немало людей 
достойных, участников Отечествен-
ной войны. А он пусть продолжает 
свой пиар.

георгий Белых

В прошлом году в нашем Уни-
верситете был организован сту-
денческий педагогический  отряд 
«Огонек». По ряду причин, летом 
2014 года ребятам не удалось по-
работать в детском оздоровитель-
ном лагере, но появилась другая 
интересная альтернатива – работа 
с ветеранами.  

Бойцы педагогического отряда 
продумали и организовали про-
грамму на восемнадцать дней для 
ветеранов труда и Великой Отече-
ственной войны на базе отдыха Ми-
нистерства сельского хозяйства – в 
оздоровительном комплексе «Полу-
шкино». Всю смену ветераны жили 

по расписанию! Каждый 
день начинался с утренней 
зарядки и вкусного завтра-
ка, в расписание входили 
лечебно-оздоровительные 
процедуры и аква-аэробика, 
а также различные дневные 
и вечерние мероприятия, 
подготовленные студен-
тами.

В первый день ребята 
познакомили ветеранов 
с территорией ОК «По-
лушкино» и немного рас-

сказали  об истории усадьбы, на-
ходившейся здесь ранее, провели 
вечер знакомств, где гости могли 
без стеснения познакомиться друг 
с другом совсем как в детском лаге-
ре – в игровой форме. Бойцы СПО 
«Огонек» преподавали ветеранам 
«Мудры» – простые йогические 
действия из Восточной медицины, 
проводили чайную церемонию с 
использованием целебных трав, 
растущих на территории оздорови-
тельного комплекса, занимались 
совместным прослушиванием ау-

диокниг. 
На период пребыва-

ния ветеранов на базе от-
дыха выпало несколько 
православных праздников 
– Медовый и Яблочный 
Спасы, во время которых 
бойцы отряда сопровожда-
ли отдыхающих в храмы для 
освящения меда и яблок. 
После приезда всех ожидало 
праздничное чаепитие. 

Самыми яркими и за-
поминающимися для вете-
ранов Великой Отечествен-
ной войны и  труда стали 
Спортивный день, «День 
влюбленных сердец», «День 

печеной картошки», конкурс «Алло! 
Мы ищем таланты!», поэтический 
вечер и многие другие. 

По вечерам для ветеранов орга-
низовывались просмотры фильмов 
по выбору, совместное пение под 
гитару у костра, тематические дис-
котеки и дваже караоке.

Гости отмечают, что отдых в ОК 
«Полушкино» был построен таким 
образом впервые, и им такой экс-
перимент пришелся по вкусу. 

Очень быстро прошла эта сме-
на, и все остались под большим 
впечатлением от проведенных со-
вместно дней.

В течение этого учебного года 
студенческий педагогический от-
ряд «Огонек» пополнялся новыми 
бойцами и параллельно участвовал 
в текущих мероприятиях Уни-
верситета. Так, на закрытии III 
трудового семестра СПО «Огонек» 
занял первое место среди линей-
ных отрядов штаба студенческих 
отрядов Тимирязевки «СОТ». Во 
время празднования первого дня 

рождения студенческого спортив-
ного клуба «Тимирязевские Зубры» 
были устроены спортивные сорев-
нования,  где бойцы СПО дошли 
до финального забега. Кроме того, 
в марте ребята активно помогали в 
организации IIV зимней универсиа-
ды вузов Минсельхоза России.

анастасия Федулова,
командир студенческого 

педагогического отряда «огонек», 
аспирантка кафедры экологии 

ЧАйнАЯ церемониЯ

Николай Михайлович 
СЕВРЮКОВ

А.С. ШЛЯПНИКОВА — дочь Героя Советского Союза 
Веры ХОРУЖЕЙ (в центре), доцент А.Б. БАТЕНЧУК 

и  профессор В.Д. СТРЕЛЕЦ
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